


Николай КАРДАШОВ

г.Лиски. Фото автора
Их соперницы из всех регионов 

корпорации БЭТ (бетонные элементы 
конструкций) тоже вроде бы имели 
отношение к шпальному производству. 
Но как-то бочком, с кабинетной, что ли, 
стороны – значились «итээровцами». 
Вернулись лискинские красавицы-
формовщицы, коронованные хоть 
и не первым серебром, но титулами 
весьма звонкими и меткими для их 
рабочей профессии и характеров – 
«Мисс Энергия» и «Мисс Улыбка»! 
Всероссийские! 

 …Чтобы проникнуться обаянием 
этих двух Наташ-прелестниц, мало 
увидеть их очаровательные лица и 
услышать голоса. Нужно хотя бы на 
полчаса окунуть себя в грохочущий 
поточными линиями цех ЖБШ, где из 
сырого бетона и стальных струн рож-
дается долговечная красавица-шпала. 
И это не для слабонервных тепличных 
«маменькиных дочек». Потому что не 
для нежных женских рук эта работа 
придумана. 

 Бетон и металл, как ты их не 

механизируй и не поэтизируй, - это 
всегда тяжело. И пыльно. И излишне 
шумно - работа эта всё же мужская. Но 
ведь русская женщина ещё со времён 
А.Н.Некрасова «коня на скаку остано-
вит, в горящую избу войдёт».

Вот такие они и есть, две наши На-
тальи.

 …Надев каски, с начальником цеха 
ЖБШ Галиной Чуркиной идём к ра-
бочему месту наших героинь. Через 
брызги искр, пронзительно визжащих 
дисковых пил, разрезающих струны 
на плетях шпал. Под плывущими над 
головами многотонными формами, ко-
торые стропы мостового крана несут в 
дышащие жаром пропарочные камеры. 
А рождение шпал начинается вон там, 
в начале конвейера, где бригада из двух 
десятков мастеров несуетно, ловко 
управляется на технологических по-
зициях. Одни с помощью автоматиче-
ской траверсы укладывают в длинную 
металлическую форму стальные стру-
ны – скелет-основу шпалы. Другие в 
длинных резиновых рукавицах, словно 
сковородку, смазывают форму эмуль-
солом и заправляют в неё закладные 
металлические детали – анкеры. Вот 

там, где смазка и пятикилограммовые 
анкеры, и трудятся «Мисс Улыбка» и 
«Мисс Энергия». Не знаю, сколь энер-
гичны и улыбчивы мои Натальи после 
пяти-шести тонн (!) железа, каждый 
день проходящего через их руки. Но 
точно знаю, видел сам: оптимизма им 
не занимать.

 - Работа нравится, хотя пришла к ней 
не сразу, - рассказывает Наталья Нови-
кова. – После окончания строительного 
училища получила профессию мастера-
отделочника. Но пошла не на стройку, 
а вот сюда – на завод: здесь трудился и 
мой отец Владимир Иванович. Но так 
как годиков для работы в цехе мне не 
хватало, то пришлось сначала пойти 
вахтёром-гардеробщицей. Бригада у нас 
– во! Ни разу не было, чтобы мы план 
не сделали. О предстоящем конкурсе 
узнала от Елены Фоминой - председа-
теля нашего профкома. Согласилась 
поехать: не боги же горшки обжигают, 
да и чем мы хуже других? Готовилась 
обстоятельно. Профком и завод нам 
платья конкурсные купили. Методист 
городского Дворца культуры Татьяна 
Панкова подготовила сценарий нашего 
выступления, в танцевальной студии с 
Натальей Жердевой оттачивали движе-
ния, училась танцам почти заново – я 
уже и забыла, когда в последний раз 
танцевала и пела. Оператор Володя 
Яцев отснял минутный видеоролик: о 
городе, о заводе, о нас. Это нужно было 
для первого этапа конкурса – «Визит-

ная карточка» он назывался. Когда я 
эту свою «карточку» представила – в 
зале сплошные охи! «Это у вас такой 
город?! Такой завод?!». В общем, наша 
провинция Сибирь покорила… В во-
кальном конкурсе пела песню Сергея 
Зверева «Больше гламура!». Ну, я, 
насквозь «гламурная», и выдала им с 
эстрады: в розовом платьице с чёрным 
гипюром, розовые чулочки в сеточ-
ку, такие же гламурные туфельки… 
Боже, самой себе даже понравилась!.. 
А в танцевальном конкурсе сплясала 
в гороховом сарафанчике «Русскую 
кадриль». Зал завёлся, а заместитель 
гендиректора ОАО «БЭТ» Максим 
Шамотайлов – председатель жюри – 
сказал в микрофон: «Ну, ваш «горох» 
я никогда не забуду!». Может, потому 
и поименовали меня «Мисс Энергия», 
что я такой вот заводной им показалась. 
Какая я в жизни? Да обыкновенная. 
Воспитываю сынишку-школьника 
Олега. А так как он у меня «мучной», 
то люблю печь пироги: с капустой, 
картошкой, яблоками… Что дал нам 
этот конкурс? Знаете, хоть работа у нас 
вроде и мужская, но конкурс напомнил: 
мы – женщины!

 …Вторую Наталью – Кареби-
ну - удалось перехватить на дороге. 
Как оказалось, обеих Наташ роднит 
не только профессия формовщиц 
шпал. «Мисс Улыбка» тоже начинала 
путь во взрослую жизнь с профессии 
штукатура-маляра в мостопоезде. «А 
родом я из Грузии, из города Руста-
ви – там раньше жили мои родители, 
- рассказывает улыбчивая Наталья. 
– После школы училась в Ставрополе 
на бухгалтера. Здесь приобрела опыт 
участия в конкурсе «Мисс Лицей», 
но не думала, что когда-нибудь он 
будет востребован… После развала 
Советского Союза переехали в Лиски, 
где папа, Сергей Георгиевич Соколов, 
работал на СЖБ. Вот теперь шестнад-
цатый год и я здесь тружусь. В одной 
смене со мною работает и брат Юра. 
Невестка Лиля тут же – в заводской 
лаборатории. Так что у нас вся семья 
– «железобетонная». 

Озорные ямочки разбегаются по 
щекам от и впрямь очаровательной 
улыбки Наташи. 

- А почему «Мисс Улыбка»? 
 - Да вот кто ж их знает, жюри: по-

нравилась им моя улыбка – и всё тут! 
Особенно выложилась в народной 
песне «А я незамужняя». За кулисами 
перед выходом забыла от волнения 
слова, умоляю девчонок подсказать. 
Песня заводная, и после неё здорово 
аплодировали. А по жизни я замужем. 
Муж Роман с дочуркой Илоной сильно 
здесь, в Лисках, переживали за нас с 
Наташей. Увлечения? Цветы, цветы, 
цветы… Участок у нас дома небольшой, 
но их у меня много. Они ж, как и улыб-
ка, радость людям дарят. 

Ан-148 поддержат финансово
Минпромторг рассматривает возможность субсидирова-

ния  лизинговой ставки для самолётов вместимостью до 100 
кресел. Субсидии, как предполагается, будут направлены в 
основном на поддержку  Ан-148 воронежского производства  
и Sukhoi Superjet 100, сообщает «АвиаПорт» со ссылкой на 
замминистра транспорта Валерия Окулова.  В настоящее время 
субсидии предоставляются для самолётов вместимостью до 55 
кресел с любым типом двигателя и до 72 кресел с турбовин-
товым двигателем. На 2012 год программой предусмотрено 
выделение 1 млрд 900 млн рублей.

Проверка готовности
В Воронеже завершается подготовка к отопительному 

сезону многоквартирных домов. Первоочередные муници-
пальные объекты социальной сферы к пуску тепла готовы в 
полном объёме. Эти данные озвучил руководитель  городского 
управления ЖКХ Андрей Слесарев. В настоящее время про-
блемными остаются семь домов в Советском районе. Мэр 
Сергей Колиух потребовал от руководителей управ взять под 
личный контроль завершение подготовки этих домов, а также с 
началом отопительного сезона вести ежедневный мониторинг 
температуры во всех учреждениях социальной сферы.

Опытные пользователи из пенсионеров
Подведены итоги II Всероссийского чемпионата по ком-

пьютерному многоборью среди пенсионеров, о проведении 
которого в Воронеже вчера сообщала «Коммуна». В номинации 
«Опытный пользователь компьютера» первое место заняла 
Светлана Шибарова из Смоленской области, второе - Ирина 
Полтавцева – из Воронежской, третье – Наталья Нечаева из 
Курской. В номинации «Начинающий пользователь компью-
тера» победила Татьяна Шалаева (Орловская область), второе 
место – у Нины Паниной (Тульская область), третье - у На-
дежды Кузнецовой (Тюменская область). Специальные призы 
получили Елена Кольцова из Карелии, воронежцы Владимир 
Спесивцев и Евгения Жукова. Следующий чемпионат будет 
принимать Смоленская область. 

Любишь кататься? Плати налог!
Любой  водитель  любит свою машину, а вот транспортный 

налог не любит платить никто. По крайней мере, к концу 
сентября в реестре судебных приставов находилось 16 тысяч 
исполнительных документов на общую сумму долга 93 
миллиона 100 тысяч рублей. Поэтому и были предприняты 
крупномасштабные мероприятия. Многие должники на себе 
ощутили меры административного воздействия: за последние 
две недели 6 автомобилей подвергнуты аресту, на регистрацию 
автотранспорта  наложено 169 запретов, для 128 человек 
ограничено право выезда за пределы РФ, в розыск объявлено 
92 должника. В результате таких действий было взыскано 
около полутора миллионов рублей.
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Сообщения подготовили  
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
утром  туман, местами небольшие или умеренные 
дожди; ветер юго-западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура +5…+10.

14 октября по области – облачно с прояснениями, 
днём местами небольшие или умеренные дожди; 
ветер западный с переходом на южный, умерен-
ный; температура ночью -3…+2,  днём +7…+12.

15 октября по области – переменная облачность; 
ночью небольшие дожди, местами –умеренные 
дожди, днём в отдельных районах сильные дожди; 
ветер восточный, умеренный; температура ночью 
0…+5, днём +7…+12.
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Поймать  
и обезвредить

Светлана ШАмАКиНА

На учениях, которые ста-
ли одной из составных ча-
стей прошедшего семинара-
совещания с руководителями 
подразделений лицензионно-
разрешительной работы субъ-
ектов Российской Федера-
ции, своё профессиональное 
мастерство демонстрировали 
сотрудники полиции Во-
ронежского гарнизона, пред-
ставители частных охранных 
предприятий и члены войско-
вых казачьих обществ.

 -На прошедших учениях 
мы воочию увидели реали-
зацию на практике посыла, 
который был дан руковод-
ством страны о том, что в 
охране общественного по-
рядка должны принимать 
участие все здоровые слои 
общества, - подвёл итоги 

мероприятия заместитель 
начальника Главного управ-
ления обеспечения охраны 
общественного порядка и ко-
ординации взаимодействия 
с органами исполнительной 
власти субъектов РФ МВД 
России Леонид Веденов. 
Генерал-майор полиции дал 
высокую оценку действиям 
воронежских полицейских:

- Они работали очень сла-
женно. Все поставленные 
задачи выполнили. Думаю, 
если подобные ситуации с 
нарушениями общественного 
порядка возникнут в жизни, 
воронежские полицейские 
справятся, - отметил он. 

На вопрос «Коммуны», 
почему местом проведения 
совещания был выбран Во-
ронеж, Леонид Веденов лако-
нично ответил: «Город очень 
хороший».

В помощь аграриям
В России в помощь сельхозпроизводителям, пострадавшим 

от засухи, из федерального бюджета будет выделено 6 миллиар-
дов рублей. Такие цифры озвучил вице-премьер Аркадий Двор-
кович, сообщает РИА «Новости». Минсельхоз РФ предложило 
выделить субсидии аграриям независимо от того, застрахованы 
были ими посевные площади или нет, а также беспроцентные 
бюджетные кредиты регионам суммарным объёмом не менее 
4,5 миллиарда рублей. Федеральное ведомство рассчитывает, 
что сельхозпроизводителей поддержат со своей стороны и 
региональные власти.

Безработные следуют за кризисом
«С момента начала финансового кризиса в 2008 году число 

безработных людей в мире увеличилось на 30 млн. человек. 
Приблизительно 40 млн. человек прекратили поиски работы», 
- заявил генеральный директор Международной организации 
труда Гай Райдер на своём сайте. По его словам, треть из 200 
млн. безработных по всему миру сейчас составляют люди млад-
ше 25 лет. «Из тех, кто работает, 900 млн. мужчин и женщин 
зарабатывают меньше 2 долларов в день, что оставляет их за 
чертой бедности», – добавил Райдер. 
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Вчера в Воронеже на Адмиралтейской набережной 
полицейские ловили «преступников» и пресекали 
«массовые беспорядки». 

Обеспечить лидерство  
в экономике
Власть | В четверг после парламентских каникул депутаты 
областной думы собрались на первое  заседание осенней сессии
Валерий КАЗАНОВ

 Председатель областной 
думы Владимир Ключни-
ков, открывший заседание, 
очертил круг вопросов, ко-
торые предстоит решить в 
ближайшее время региональ-
ному парламенту. И, прежде 
всего, по словам спикера, 
потребуется консолидация 
усилий законодательной и 
исполнительной власти для 
обеспечения воронежского 
лидерства в экономике и 
повышения уровня жизни 
граждан. Он напомнил кол-
легам об ответственности 
каждого депутата за дости-
жение стратегической цели, 
поставленной перед властя-
ми региона губернатором 
Алексеем Гордеевым: вы-
вести Воронежскую область 
в число 30 лучших регионов 

в России. Спикер отметил 
возрастающую роль неком-
мерческих общественных 
организаций в жизни обла-
сти и поддержал идею главы 
региона создать Большой 
совет, который координи-
ровал бы их работу на благо 
воронежцев. 

 Владимир Ключников 
также призвал активизиро-
вать работу общественных 
советов при областной думе. 
В первую очередь, это каса-
ется регионального Совета 
политических партий. 

 - Сегодня в стране появ-
ляется всё больше новых пар-
тий, и мы по закону должны 
предоставить им площадку 
для выражения их мнения, - 
напомнил спикер. 

 Однако, по его словам, об-
ластная дума, собирающая-
ся на очередные заседания 

одиннадцать раз в году, вряд 
ли успеет заслушать на них 
представителей всех новых 
политических организаций, 
количество которых возрос-
ло уже до сорока. Поэтому 
именно профильный совет, 
по мнению спикера, может 
стать основной площадкой 
для  взаимодействия между 
парламентскими и непарла-
ментскими партиями, пред-
ставленными в Воронежской 
области. 

 В числе законодательных 
приоритетов осенней сессии 
председатель Думы  назвал 
принятие областного бюдже-
та на 2013 год и на  плановый 
период 2014 и 2015 годов. До-
кумент предположительно 
поступит в областную думу 
в конце октября.
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Напомним, что Президентом 
РФ поручено Правительству 
страны в нынешнем году прове-
сти инвентаризацию недвижи-
мого имущества Вооруженных 
сил России, которое подлежит 
передаче в собственность субъ-
ектов РФ или муниципалите-
тов. Все помещения и объекты 
недвижимости социального и 
коммунально-бытового зна-
чения должны передаваться в 
нормальном состоянии и иметь 
финансирование на текущий 
момент, следует из поручения 
Владимира Путина. Более 4400 
объектов в Центральном феде-
ральном округе Минобороны 
планирует передать в муни-
ципальную собственность. По 
словам губернатора Алексея 
Гордеева, в ведение нашего 
региона необходимо принять 
более 800 объектов недвижимо-
сти Минобороны России. 

Как сообщили в Управлении 

по взаимодействию со СМИ 
областного правительства, на 
совещании шла речь и о под-
готовке военных объектов к 
предстоящему отопительному 
сезону. 

- Губернаторы серьезно обе-
спокоены ситуацией: важно, 
чтобы на все эти объекты тепло 
пришло вовремя. Это прямая 
ответственность Министерства 
обороны. Состоялся конструк-
тивный разговор, определены 
ответственные лица и утверж-
дены графики, которые оста-
ётся только контролировать. 
Для этого создана рабочая 
комиссия. Принято решение, 
что военные объекты передадут 
муниципалитетам по их реаль-
ному физическому состоянию. 
Если они окажутся не нужны 
муниципалитетам, то они будут 
ликвидированы, - сказал Алек-
сей Гордеев и подчеркнул, что 
речь идет об объектах, которые 
не обеспечивают жизнедея-
тельность людей.

Не оставить  
без тепла
Губернатор Алексей Гордеев принял участие в видео-
конференции, посвящённой решению вопросов ин-
вентаризации недвижимого имущества Вооруженных 
сил россии.  

и хотя день праздничный, 
многие земледельцы про-
ведут его в поле, потому 
что уборочная страда ещё 
не закончилась, и подго-
товка к следующему году 
идёт полным ходом. А раз 
так, то и темпы полевых 
работ не снижаются.

Алексей ЧеРтОВ

Но уже сейчас можно под-
вести кое-какой предваритель-
ный итог.

По информации отдела раз-
вития растениеводства де-
партамента развития агро-
промышленного комплекса 
Воронежской области, на 11 
октября зерновые и зернобо-
бовые культуры обмолочены 
на площади 1159,5 тысячи 
гектаров (93 процента к плану). 
Средняя урожайность в перво-
начально оприходованном весе 
составляет 24,3 центнера зерна 
с гектара, а валовой сбор - 2816 
тысяч тонн зерна. Для срав-
нения: в прошлом году на эту 
дату было убрано 1143 тысячи 
гектаров зерна, валовой сбор 
составил – 2759,3 тысячи тонн 
при урожайности 24,1 центнера 
зерна с гектара. Наибольшей 
урожайности в этом году доби-
лись в хозяйствах Лискинско-
го, Хохольского, Аннинского и 
Панинского районов.

Уборка кукурузы на зерно 
завершена на 38 процентах 
площадей, валовой сбор со-
ставил 173 тысячи тонн при 
урожайности 37,7 центнера 
зерна с гектара. Валовой сбор 
подсолнечника, который убран 
на 83 процентах площадей, до-
стиг 688,8 тысячи тонн, а его 
урожайность - 18,3 центнера 
маслосемян с гектара. 

Сахарная свекла убрана на 
46 процентах отведённых под 
неё площадей, а валовой сбор 
составил 2108,5 тысячи тонн 
при урожайности свыше 332 
центнеров с гектара. При этом 
на заводы в зачётном весе пока 
принято только 1568,2 тысячи 
тонн. В целом урожай сладких 
корней, несмотря на сокра-
щение посевных площадей, 
ожидается на уровне прошлого 
года.

По данным Воронежско-
го филиала ФГБУ «Центр 
оценки качества зерна», про-
довольственным признано 85 
процентов собранного в нашем 
регионе урожая. 

Воронежские аграрии пол-
ностью выполнили свои планы 
по посеву озимых культур, 
которые составляют на данный 
момент 656,2 тысячи гектаров. 
111 процентов к плану состав-
ляет заготовка сена (221 тысяча 
тонн), 118 процентов - сенажа 
(310,6 тысячи тонн). Площадь 
вспаханной зяби превысила 
1414 тысяч гектаров (85 про-
центов от запланированного). 
Продолжается проверка се-
мян яровых зерновых культур 
(потребность в которых удо-
влетворена на 104 процента) 
и накопление минеральных 
удобрений.

Таким образом, предва-
рительные итоги уборочной 
кампании в Воронежской об-
ласти говорят, что урожай-2012 
ожидается на уровне, а по ряду 
показателей и выше средних 
многолетних значений.

завтра –  
День работников  

сельского хозяйства  
и перерабатывающей 

промышленности
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встречают 
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В Воронежской области  
продолжается 

ОСнОВнАя ПОДПиСКА  
нА ПерВОе ПОЛуГОДие 2013 г.  

на газету «Коммуна»

Во всех вы, девушки,  
нарядах хороши!

Субботний репортаж | Формовщицы лискинского «Спецжелезобетона» Наталья Новикова  
и Наталья Каребина стали лауреатами всероссийского конкурса «Краса БЭТ»

В новосибирск на конкурс красоты они уезжали формовщицами 
железобетонных шпал. Провинциальными девчатами-трудягами. 
единственными из девятнадцати претенденток на серебряную 
корону «мисс Краса», чья профессия и в наш век вездесущего ме-
неджмента всё ещё пока звучит гордо – рабочий! 
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Кручу-верчу,  
озолотить хочу!

В Воронеже больше двухсот банков 
и филиалов работают, как грузчики, 
даже по выходным, и на каждом пере-
крестке заманивают нестойкие души 
прохожих, хватают за рукав, не давая 
им шага ступить, и втюхивают свои 
«кредитные продукты». Назойливые, 
как торговцы Турции или Египта.

«В первом полугодии 2011 года 
банк N выдал более 42 тысяч кредитов 
физическим лицам на общую сумму 
около 2,5 миллиарда рублей. Самыми 
востребованными среди населения 
по-прежнему остаются «БЫСТРЫЕ 
КРЕДИТЫ» - на их долю приходится 
более 78 процентов от общего объёма 
всех выданных кредитов. Темп их ро-
ста по количеству выдач в сравнении 
с аналогичным периодом 2010 года 
составил 234 процента.

…Получить БЫСТРЫЙ КРЕДИТ 
в банке N очень просто: один раз 
посетить банк и уже через два часа 
можно забрать деньги. Причем сумма 
до 100 000 рублей оформляется БЕЗ 
справки о доходах, БЕЗ залога и БЕЗ 
поручителей.

Круглосуточный бесплатный теле-
фон в Воронеже…».

Результат столь бурной деятель-
ности: «На исполнение к судебным 
приставам Воронежской области за 
11 месяцев 2011 года поступило более 
24 тысяч исполнительных документов 
о взыскании в пользу банков и иных 
кредитных организаций. Судебными 
приставами-исполнителями банкам 
возвращено более 772 млн. руб. за-
долженности...». Долги воронежцев 
ростовщикам измеряются уже мил-
лиардами рублей; суды, приставы 
и коллекторы завалены делами о 
взысканиях.

Назад в будущее: феодализм воз-
вращается через долговые расписки 
ростовщиков. И обстановка в России 
для феодализма самая благопри-
ятная: вся экономика держится на 
торговцах, именно они получают 
главные доходы в стране, отнимая 
их у тех, кто с сошкой трудится, 
создавая материальные ценности. 
Великая армия торговых «менедже-
ров» похоронила интеллигентный 
класс советских инженеров, которые 
читали книги классиков и научную 
литературу; все – во имя торговли. 
Один с сошкой, и семеро – с ложкой. 
Впрочем, в России сегодня это соот-
ношение гораздо выше, и вся страна 
живет за счет самораспродажи. Вот 
только за прилавком – не население, 
а «элита». 

Это карман того,  
кого надо, карман

Удивительно, но в могучей и бод-
рой армии ростовщиков обнаружи-
лись перебежчики, причем весьма 
авторитетные, и пытаются рассказать 
человечеству о том, что представляют 
собой нынешние хозяева планеты. 
Например, Рене Зейер, основатель 
и акционер нескольких транснацио-
нальных корпораций; много лет он 
работал консультантом в различных 
финансовых учреждениях и хорошо 
знает механику и схемы, которые 
используют банки ради получения 
прибылей. 

Профессор Зейер, который сейчас 
живет и работает в Цюрихе, называет 
кризис 2008 года «крупнейшим бан-
ковским ограблением всех времен».

Еще цитаты: «Банки впаривают 
клиентам малопонятные продукты, 
и, по сути, никто не может толком 
объяснить, что же хорошего, скажем, 
в обеспеченных долговых обязатель-
ствах (CDO). Разве что продажа этого 
«финансового оружия массового 
поражения» приносит неплохие при-
были».

Когда банкротство инвестбанка 
Lehman Brothers привело к массово-
му разорению мелких инвесторов в 
Швейцарии, Рене Зейер стал офи-
циальным представителем их ассо-
циации и разъяснял, например, как 
Credit Suisse активно распродавал 
бесполезные, «мусорные» CDO сво-
им клиентам. И как морочат головы 
клиентам.

«Экономика – это вовсе не ракето-
строение, она достаточно тривиальна. 
Взять, к примеру, деривативы. Это 
сложный финансовый инструмент, 
запутанный алгоритм которого понять 
практически невозможно. Но важно 
одно: вкладывать в него – все равно 
что делать ставки на чьи-то ошибки. В 
случае с деривативами не создается ни 
единого цента добавочной стоимости, 
это игра на нулях… Азартная игра в 
чистом виде».

«В 2008-м полного краха глобаль-
ной финансовой системы удалось 
избежать исключительно благодаря 
закачке триллионов долларов нало-
гоплательщиков в банки. По сути, это 
банковское ограбление, только наобо-
рот: в результате на грани банкротства 
оказались государства». 

«Более 600 трлн. долларов в дери-
вативах циркулируют сейчас на рынке, 
как черная туча над головами. Столько 
же слов, наверное, сказано и написано о 
кризисе и путях выхода из него… Одни 
«специалисты» с пеной у рта будут 

доказывать, что Греция немедленно 
должна выйти из еврозоны, иначе все 
покатится к черту, и тут же другой 
финансист легко докажет обратное. Но 
главное – нет ответов даже на самые 
базовые, основополагающие вопросы. 
Почему инфляция не разогналась до 
космической скорости после трилли-
онных вливаний в финансовые рынки? 
И как вообще возможно, что самое важ-
ное «сырье» в мире – деньги – кому-то 
достаются бесплатно?».

Прогноз Рене Зейера по еврозоне 
пессимистичен: попытки банкиров и 
политиков спасти евро по большому 
счету уже провалились. «На мой 
взгляд, российские экономисты не-
дооценивают масштаб кризиса в ЕС. 
Евро – это ходячий мертвец… Речь 
идет не только о так называемом кри-
зисе свободного рынка, но и о кризисе 
всей политической системы. Это мо-
жет привести к локальным вспышкам 
гражданской войны, без преувеличе-
ний... ЕС и Россия сегодня стоят на 
пороге больших перемен».

А Грег Смит, бывший исполнитель-
ный директор (двенадцать лет стажа 
среди повелителей мира) знаменитого 
Goldman Sachs, преподнес банку «по-
дарок». Смит отвечал за торговлю 
«производными финансовыми ин-
струментами» в Европе, на Ближнем 
Востоке и в Африке. В The New York 
Times г-н Смит заявил, что между со-
бой его коллеги называют клиентов 
банка muppets («идиоты» - персона-
жи юмористической программы The 
Muppet Show). А для карьеры менед-
жерам компании необходимо про-
давать как можно больше axes («то-
пор») - это финансовые инструменты, 
от которых сама компания пытается 
срочно избавиться. Или «охотиться 
за слонами»: заставлять клиентов тор-
говать инструментами, которые при-
несут наибольшую прибыль не им, а 
банку. И втюхивать им неликвидные и 
непрозрачные  инструменты, которые 
уже привели к скандалам и судебным 
разборкам.

Группа ученых университета в 
Цюрихе недавно завершила матема-
тический анализ связей транснацио-
нальных корпораций (ТНК) и сделала 
нехорошие  выводы, что ограничен-
ный контингент корпораций и банков 
владеет большей частью мировых бо-
гатств. Из 37 миллионов ТНК ученые 
отобрали 43060, проанализировали 
контроль одних над другими (по вла-
дениям фондами и долям в прибы-
лях), построили модель их влияния 
на экономику мира и обнаружили 
ядро из 1318 компаний, официальные 
доходы которых - около 20 процентов 
от общемировых, а реальные – под 60 
процентов.

Из этого ядра вычленили «супер-
анклав» из 147 корпораций (одного 
процента всех ТНК) и выяснили, что 
он контролирует больше 40 процентов 
мировых доходов. Причем большин-

ство этих спрутов – инвестиционные 
холдинги (Barclays plc, JPMorgan 
Chase & Cо, Goldman Sachs Group 
Inc и др.).

В общем-то, тема финансовых хо-
зяев мира не нова. Но швейцарские 
исследователи сделали ее арифмети-
ческим фактом.

Сегодня по всему миру миллионы 
людей выходят на улицы против 
ростовщиков и крышующих их вла-
стей. Главный лозунг: пусть богатые 
платят за кризис своих манипуляций 
с долгами! Мы – не лохи! Протестами 
накрыло многие страны, в которых 
уровень жизни с нашим не сравним, 
а в России по этому поводу – тишь и 
гладь. Забавный штрих: по Euronews 
показали грека, который трагически 
вопрошал: у меня была пенсия 1700 
евро, а теперь будет – 1300; как на эти 
деньги жить?! 

Этого бы грека да в Россию, да 
на пенсию в 150 евро, да при ценах 
выше, чем в Греции, – что бы он тогда 
кричал?

А вот кому денег на халяву!..
Деньги как инструмент человече-

ской цивилизации изжили себя; их 
время заканчивается. Так заявил мне 
молодой аспирант Андрей. У него 
свежий взгляд и золотая медаль уни-
верситета (экономфак), и он может 
позволить себе шокировать публику, 
потрясая основы.

А еще у него есть логика и аргу-
менты.

Маркса и немецкую классическую 
философию, считает Андрей, ни-
кто не опроверг до сих пор. Деньги 
долго служили человечеству мерой 
общественно-необходимого труда, 
эквивалентом материальных благ. Но 
в прошлом веке они перестали быть 
такой мерой и с тех пор обеспечены 
только лживым пиаром. Сайт лабо-
ратории исследования основ теории 
развития (lis.kras.ru): «Для суще-
ствования всех производственных и 
торговых операций миру необходимо 
50-60 трл. долларов, в то время как за-
пас финансов в частных банках более 
700 трл. долларов. Жадность банкиров 
- основной исток кризиса; финансы 
переходят от тех, кто трудится, к тем, 
кто финансирует».

«Элита» планеты наплодила «эк-
вивалент эквивалента» - долговые 
расписки, еще более далекие от марк-
совой меры труда, чем деньги, и запо-
лонила этими расписками весь мир, 
разделив человечество на тех, кто 
создает материальные блага, и тех, 
кто забирает эти блага за пустые бу-
мажки, как Попандопуло: бери-бери, 
я себе еще напечатаю! «Тринадцатая 
зарплата» в миллионы долларов 
финансиста и доход крестьянина, 
чей хлеб и вино кушает финансист, 
– это бездна, поглотившая не только 
классические основы экономики, но и 
здравый смысл. 

Суть происходящего предсказана 
давно: «Ибо Господь, Бог твой, бла-
гословит тебя, и ты будешь давать 
взаймы многим народам, а сам не бу-
дешь брать взаймы; и господствовать 
будешь над многими народами, а они 
над тобою не будут господствовать» 
(Библия, Ветхий Завет, Второзаконие, 
глава 15, стих 6).

Но главное, что произвела мировая 
«элита», - это ложь, уверен Андрей. 
Накрытое  информационной попоной 
человечество долго не замечало того, 
что планета приватизируется с по-
мощью новейшего оружия - пустых 
долговых расписок на сумму вдеся-
теро больше, чем эмитировано денег. 
Которых тоже на порядок больше, 
чем материальных ценностей мира. 

Сегодня ложь стала кричащей, и 
во время недавнего саммита ЕС во 
Франции, Испании, Бельгии, Греции, 
Португалии шли массовые протесты 
под лозунгом: «С нас довольно!», и 
главными целями демонстрантов 
были банки и биржи.

Это начало конца «долговой» ци-
вилизации финансистов и пятой ко-
лонны их – правителей стран золотого 
миллиарда. Все они во время первой 
волны кризиса открыли богатым две-
ри госбюджетов, а бедным предложи-
ли затянуть пояса, не забывая бубнить 
с трибун о своей глубокой озабочен-
ности их судьбами. Однако вешать 
народам на уши лапшу становится 
все трудней. Они ведь трудились в 
поте лица своего, пока ростовщики с 
безмерной жадностью тащили добро 
с мирового рынка через свои фонды 
и банки, – вот пусть виновники и 
платят! 

Но как же, отвечает пятая колонна, 
финансы – это кровь экономики, и 
нужно дать банкам еще больше бюд-
жетных денег, чтоб вернуть румянец 
на лица ростовщиков, исхудавшие от 
заботы о народах! 

Даже шеф Счетной палаты России 
Степашин публично возмущался: 
правительство наше миллиарды влило 
банкам, чтоб они поднимали страну с 
колен, а банки 90 процентов этих вли-
ваний переправили в оффшоры!

В общем, полное «попандопуло»!
Эта эпоха заканчивается, уверен 

Андрей; деньги перестали исполнять 
свою функцию, а банковская система 
и фондовые рынки смертельно боль-
ны. Вот удивительно точная цитата: 
«Был ли покойный нравственным 
существом? Нет, это бывший слепой, 
самозванец и гусекрад. Все свои силы 
он положил на то, чтобы жить за счет 
общества. Но обществу надоело, что 
он живет за его счет. Вынести это 
противоречие Михаил Самуэлевич не 
мог, и поэтому он умер».

Что вырастет из праха покойных, 
неизвестно, но есть надежда, что новое 
мировое устройство будет справед-
ливее.

Александр ЯгодКин.

Ссудный день
- Сейчас, граждане, вы увидите, как эти якобы денежные 
бумажки исчезнут так же внезапно, как и появились.

Жорж БенгАльсКий

Точка зрения

Борис орлов

Нижнедевицкий район
- Года три уже подряд по вине сахар-

ных заводов мы вынуждены работать 
вполсилы, - говорит агроном ООО 
«Нижнедевицк-I» Владимир Баркалов. 
- Лимит вывозки нам установлен  860 
тонн свеклы в сутки, а урожай у нас со-
ставляет 490 центнеров с гектара. Вот и 
прикиньте сами, сколько времени уйдёт 
у нас на уборку 830 гектаров.

Оставив Синие Липяги, мы устре-
мились в Острянку, где у хозяйства 
основные плантации сахарной свеклы. 
Дорога словно после бомбёжки: одна 
рытвина следует за другой. Говорят, что 
виноваты в этом десятки большегруз-
ных машин из других регионов, кото-
рые по разным причинам сворачивают 
у Нижнедевицка с главной магистрали 
и окольными путями пробираются в 
Белгородскую область. Так ли это, вы-
яснить не удалось. Увидели мы колонну 
дорожной техники, стоящую на обо-
чине. Рабочие загорали на солнышке и 
ремонтировать дорогу не спешили. По 
крутому увалу свернули к Острянке. 
Редакционная машина легко бежала 
вниз, а на взгорок медленно забирались 
два «КАМАЗа» с прицепами, гружен-
ными сахарной свеклой. 

- В Орловскую область, на Колп-
нянский сахарный комбинат пошли, 

- пояснил Владимир Баркалов.- Двести 
двадцать километров в одну сторону, 
столько же назад, в лучшем случае два 
рейса в сутки. Мы ещё и на Хохольский 
сахарный завод сдаём свеклу, но там 
тоже такие очереди… О какой произво-
дительной работе можно говорить при 
такой ситуации?

Владимир Егорович с досадой мах-
нул рукой. Через несколько минут 
такие же полные недоумения слова 
мы услышим от молодого водителя 
Сергея Красникова. Его загруженный 
«КАМАЗ» припылил с другого конца 
поля, где виднелись бурты корнеплодов 
и стоял погрузчик. 

- Как дорога до Колпнянки, долго 
ли приходится ждать своей очереди на 
комбинате? – спросили мы шофера.

- Вы видели, что делается на десяти 
километрах от Острянки до Синих Ли-
пягов? – Вопросом на вопрос ответил 
водитель. - Так это цветочки, в Курской 
и Орловской есть дороги –яма на яме. 
К тому же все транспортом забиты. А 
приезжаешь в Колпнянку, несколько 
часов стоять приходится, мы там будто 
нахлебники какие-то. Хорошо, если 
до закрытия свеклопункта успеешь, а 
то всю ночь проторчишь в ожидании 
разгрузки.

- Горько, когда к твоему труду от-
носятся столь наплевательски, как это 

всё чаще проявляется в наше время, 
- сказал журналистам «Коммуны» 
один из старейших и самых опытных 
нижнедевицких руководителей, пред-
седатель Вязноватовской сельхозартели 
Валентин Данилов. 

Слова опытного хозяйственника, 
полные недоумения, вполне понят-
ны.

От чего горько свекловодам
Сельское хозяйство | Нижнедевицкие полеводы вынуждены вывозить урожай сладких корней за двести километров от родных полей
В такую погодку бродить бы по осеннему лесу в поисках гри-
бов и радоваться «бабьему лету». свекловоды тёплому солнцу 
и синему небу тоже радуются, поскольку лучшего времени 
для уборки не найти. Вот только сбор урожая идёт не теми 
темпами, которые способны показать механизаторы.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 в

яз
о

во
го

.

Машины со сладкими корнями отправляются  
в орловскую Колпнянку.

Агроном ООО «Нижнедевицк-I» 
 Владимир Баркалов.

Обеспечить  
лидерство  
в экономике
Начало | Страница 1

 - Работы много и я желаю всем нам успешной осенней сессии, 
- напутствовал своих коллег Владимир Ключников.

 После этого депутаты с ходу взялись за дело, серьёзно подкор-
ректировав областной бюджет на 2012 год и на плановый период 
2013 и 2014 годов. Как сообщила руководитель регионального 
департамента финансово-бюджетной политики Надежда Сафо-
нова, областная казна должна измениться почти на 1 млрд рублей. 
Так, доходная часть облбюджета увеличится на 932,5 млн рублей. 
Большая часть этих средств поступит в регион в рамках целевой 
помощи из федерального бюджета. Соответственно на 909,09 млн 
рублей увеличится и расходная часть бюджета.

 Большая доля федеральных денег - 874,8 млн рублей - пред-
назначена на выделение жилья инвалидам и ветеранам Великой 
Отечественной войны. Ещё 9,3 млн рублей будут направлены на 
получение жилья гражданами, уволенными с военной службы; 
1,7 млн рублей – на пособия детям, лишённым родительского 
попечения.

 Пополнился бюджет и за счёт внутренних ресурсов Воро-
нежской области. Так, 45,6 млн рублей составили выплаты по 
штрафам за нарушения Правил дорожного движения, зафиксиро-
ванные автоматическими средствами видеофиксации на дорогах 
региона. Эти деньги пойдут на содержание и совершенствование 
системы фиксации нарушений «Крис-Воронеж».

 Вопроса совершенствования автоматизированных систем 
обеспечения безопасности и профилактики правонарушений 
коснулся в своем отчёте о работе полиции в 2012 году и началь-
ник Главного управления МВД России по Воронежской области 
Александр Сысоев. Однако более подробно  главный воронежский 
полицейский остановился на проблеме постепенного изменения 
общего подхода силового ведомства к своей работе. По его словам, 
приоритетом полиции становятся не погоня за статистическими 
показателями, а реальное раскрытие конкретных преступлений и 
защита граждан от посягательств на их жизнь, здоровье и благо-
состояние. Так, сдвинулась с мёртвой точки работа по уголовным 
делам прошлых лет: за последнее время раскрыто более 500 пре-
ступлений, совершенных с 2005-го по 2011 годы. Определенные 
успехи у воронежской полиции есть в борьбе с организованной 
преступностью (раскрыто 129 преступлений, совершенных пре-
ступными группами), игорным бизнесом (в ходе 102 проверок 
закрыто 180 игорных заведений и изъято более 900 игровых 
автоматов), криминализацией сферы ЖКХ (48 уголовных дел 
по 120 преступлениям). Особо Александр Сысоев отметил анти-
коррупционные меры, предпринимаемые полицейскими. И это, 
по мнению генерала, не только банальные взятки гаишнику, но 
и более крупные дела, в том числе связанные с представителями 
городских властей. 

 Установка камер фото- и видеофиксации нарушений, как от-
метил руководитель силового ведомства, – дело хорошее. Однако 
при их внедрении возникают закономерные сложности. 

 - Камеры на дорогах стоят не там, где высока аварийность, а 
там, где больше шанс получить штраф. Но доходы бюджета не 
должны быть самоцелью. Главное – профилактика! - признал 
Александр Сысоев. 

 Он выразил сожаление, что городские власти не вели никаких 
работ по целевой программе «Безопасный город» (в частности, 
она предполагает установку камер слежения на улицах областного 
центра, а её реализация позволила бы сократить уличную преступ-
ность),  и обратился к депутатам за содействием в решении этого 
вопроса. Владимир Ключников, в свою очередь, сообщил, что 
поднимал эту проблему на встрече Совета думы с губернатором, 
и Алексей Гордеев пообещал взять под личный контроль коорди-
нацию мероприятий, направленных на повышение безопасности 
граждан.

 Безопасности дорожного движения касались и поправки в 
статью 21 Федерального закона «О безопасности дорожного 
движения», предложенные председателем думского комитета по 
промышленности, транспорту и связи Николаем Послухаевым. 
Их принятие позволит эвакуировать на специальные стоянки 
автомобили, которые водители не могут самостоятельно убрать 
с места ДТП. Депутаты одобрили направление законопроекта в 
Государственную думу в порядке законодательной инициативы. 

 Факты и комментарии генерала Александра Сысоева вызвали 
бурную полемику, в которой участвовали лидер фракции КПРФ 
Сергей Рудаков, «справедливоросс» Анатолий Шмыгалёв, «еди-
норосс» Николай Послухаев.

 Вернувшись на рабочую волну, депутаты рассмотрели целый 
блок законов, посвящённых промышленным паркам. Важнейший 
из них «О промышленных парках в Воронежской области» - опре-
деляет понятие промышленного парка («территориально обосо-
бленный комплекс объектов недвижимости с инфраструктурой, 
позволяющий компактно размещать производства и предостав-
лять условия для эффективного осуществления промышленной 
деятельности»). Три других предоставляют резидентам таких 
парков льготы по уплате транспортного налога, налога на прибыль 
и налога на имущество организаций. Эти меры помогут привлечь 
в Воронежскую область новых инвесторов, а также участвовать в 
нескольких важных федеральных программах.

 На развитие сельских районов, испытывающих затруднения в 
экономическом развитии, направлен законопроект «О внесении 
изменений в Закон Воронежской области «О государственной об-
ластной поддержке инвестиционной деятельности на территории 
Воронежской области». Он относит к категории особо значимых 
(а значит, имеющих право на ряд льгот) все инвестпроекты, реа-
лизуемые в отстающих районах, с объёмом инвестиций более 10 
млн рублей. Ещё один законопроект - «О внесении изменений в 
Закон Воронежской области «Об инновационной политике Во-
ронежской области» - конкретизирует льготы, на которые могут 
рассчитывать инвесторы, реализующие инновационные проекты, 
включённые в областной реестр.

 Не оставили депутаты без внимания и социальные вопро-
сы. Изменения в Закон «О социальной поддержке отдельных 
категорий граждан в Воронежской области» позволят получать 
ежемесячную денежную выплату в размере 15 тысяч рублей 
спортсменам, утратившим способность к самообслуживанию в 
результате травмы на тренировке или соревнованиях. В настоящее 
время под действие новой нормы подпадает один человек.

 Внесли дополнения парламентарии и в законопроект «О 
бесплатной юридической помощи на территории Воронежской 
области». Наряду с категориями граждан, указанными в Феде-
ральном законодательстве, региональный  закон определяет по-
лучателями бесплатной юрпомощи также беременных женщин 
и женщин, имеющих детей в возрасте до трёх лет (по вопросам, 
связанным с восстановлением на работе, отказом в приёме на 
работу, взысканием заработной платы, назначением пособий), и 
лиц, освобожденных из мест лишения свободы (в течение двух 
месяцев со дня освобождения по вопросам трудоустройства).

 Большие изменения ждут региональный рынок алкогольной 
продукции. Для приведения областного законодательства в со-
ответствие с федеральным, депутаты приняли поправки в  Закон 
Воронежской области «Об административных правонарушениях 
на территории Воронежской области». Теперь продажа алкоголь-
ной продукции независимо от процентного содержания этилового 
спирта будет запрещена с 23 до 8 часов. Правительство области 
также готовит проект соответствующего постановления, необхо-
димого для реализации этой меры.

 В заключение заседания депутаты сформировали комиссию по 
контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе 
и обязательствах имущественного характера, представляемых 
депутатами Воронежской областной думы. Ее руководителем 
стал председатель комитета по законодательству, безопасности 
и правам человека Вячеслав Астанков. В комиссию также вошли 
депутаты Александр Вериковский, Иван Мошуров, Пётр Семёнов 
и Николай Булавин.

Светлана ШамаКИНа

 Участники заседания рабочего 
аппарата комиссии по мобилизации 
дополнительных доходов в консоли-
дированный бюджет Воронежской 
области и вопросам ликвидации 
задолженности по зарплате обсуди-
ли ситуацию, которая сложилась в 
организациях, имеющих задолжен-
ность по страховым взносам в госу-
дарственные внебюджетные фонды. 

Напомним, что подобные засе-
дания проходят каждый месяц. На 
этот раз перед представителями 

областного правительства, курирую-
щими вопросы налоговой политики 
и экономического развития регио-
на, региональных подразделений 
внебюджетных фондов – таких, как 
Пенсионный и социального страхо-
вания РФ, а также представителями 
региональных управлений - экономи-
ческой безопасности и противодей-
ствия коррупции ГУ МВД и УФНС, 
держали ответ первые лица шести 
организаций. Каждая из них имеет 
задолженность по страховым взносам 
более двух миллионов рублей.

 О том, что беседы с должниками 

на таком уровне эффективны, го-
ворят факты: одна из организаций-
должников погасила задолженность 
в размере 3,3 миллиона рублей в 
оперативные сроки, как только её 
руководитель получил официальное 
приглашение на заседание комиссии 
по мобилизации доходов. 

Другие же приглашённые руково-
дители организаций объяснили при-
чины сложившейся задолженности, а 
также перспективы её погашения. В 
случае невыполнения обязательств 
у предприятий есть шанс попасть в 
статус ликвидируемых. 

Ответили за миллионы
Социум | В Воронеже должники-миллионеры объяснились  
перед представителями госструктур

Впервые дорожные разметки появились в начале XX века. Именно 
они помогают сегодня обеспечить безопасность на дорогах. В один 
из  погожих дней сделал этот снимок в Воронеже на проспекте Рево-
люции наш фотокорреспондент Иван Ненашев. 

Фотофакт
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Валерий Соляник

Через три года мы встрети-
лись с ним на восстановитель-
ной конференции областной 
парторганизации, а затем более 
пяти лет оба были секретарями 
обкома КПРФ.

Ещё раз я услышал фамилию 
Бакулина в сентябрьские дни 
1993 года, когда на сессии Ка-
лачеевского райсовета против 
Указа Ельцина о роспуске Сове-
тов выступали двое – Анатолий 
Бакулин и Виктор Пацев. 

Говорить и писать об Ана-
толии Бакулине сложно. 

Человек он неординарный, с 
яркими достоинствами и недо-
статками. Я полностью согласен 
с теми, кто говорит, что Бакулин 
не ангел, далеко не прост, да и 
вообще – сам себе на уме.

А что, кто-нибудь видел 
яркого человека дела с крылыш-
ками за спиной? Кто-нибудь 
знавал талантливого руководи-
теля и хваткого хозяйственника 
в качестве этакого простачка? А 
то, что себе на уме, так это и пре-
красно. Хуже, если бы говорили, 
что «наш то, того – дурак непро-
биваемый». Н. Г. Чернышевский 
как-то очень мудро сказал, что 
«кем довольны все, тот не делает 
ничего доброго».

Бакулин доброго в своей 
жизни сделал немало, и очень 
многие поминали и поминают 
его добрым словом. Но жизнь 
показала, что далеко не все. По 
нашей сегодняшней жизни в 
этом нет ничего удивительного. 
Лишь на кладбище, вдалеке от 
общественности, всё спокой-
ненько и пристойненько.

Бесспорно: «звёздный час» 
Анатолия Бакулина при-

шёлся на время его работы в 
колхозе Ильича. Далеко не 
каждому удаётся настолько 
органично вписаться в дело 
своей жизни, как это удалось 
Бакулину в годы своего пред-
седательства в колхозе. Каза-
лось, что он просто родился 
на этом месте и уже нельзя 
было себе представить колхоз 
без Бакулина, а Бакулина без 
колхоза.

В колхоз, который вско-
ре получил прозвище «За-
става Ильича», он пришёл 
в девяносто первом. В том 
самом 91-м, после которого 
председательскому корпусу 
предстояло пройти через свой 
«сорок первый год», когда у 
многих недавних «маяков» 
начинало всё сыпаться. Когда 
кадры отбирало уже не бюро, 
а «поле боя». Часть недавних 
корифеев рухнула, лишившись 
поддержки высокой власти и 
высоких друзей-покровителей. 
Что было, то было. Были и та-
кие «маяки», которых растили 
всем номенклатурным миром, 
открывая им  зелёную улицу, 
щедро снабжая техникой и 
деньгами. Бакулин, к счастью 
для дела, не был любимчиком 
высокого начальства, баловнем 
областного социалистического 
соревнования. Он работал по 
способностям, но отношение 
к нему со стороны начальства 
было по потребностям: заме-
чали, когда надо было дожать 
районные поставки, помочь 
выполнить план.

В начале 90-х настал «мо-
мент истины». Вот тут-то и 
оказалось, что недавняя работа 
без «волосатой руки» была к 
счастью. Бакулин умел работать 
умом, талантом, уникальным 
чутьём на оптимальные реше-
ния. Работать без «домкратов» и 
«лифтов», которые поднимают 
наверх тех, кто вовремя сел в 
кабину.

В период всеобщего разброда 
и шатаний, провалов и ката-

строф у Бакулина, напротив, всё 
стало становиться на ноги. Он 
личным примером как бы до-
казывал свою правоту в нашем 
эпизодическом споре девяно-
стого года. Хозяйство сделало 
рывок – да какой! Сделало без 
помощи со стороны, без льгот-
ных кредитов, сделало вопреки 
условиям жизни и работы, а не 
благодаря им.

За пять лет, к 1996 году, в 
колхозе имени Ильича кроме 
добротных урожаев зерновых, 
подсолнечника и сахарной све-
клы стали получать прибыль 
от производства сливочного и 
подсолнечного масла, колбас, 
копчёностей и сыра, макарон, 
вермишели и хлеба. На молоко-
заводе была налажена первич-
ная обработка и пакетирование 
молока. Продукция конди-
терского цеха продавалась в 
райцентре.

В хозяйстве работал свой 
кирпичный завод, деревообра-
батывающий цех. Сохранено 
было дойное стадо, обновлено 
племенное, радовала глаз сви-
ноферма. Почти экзотикой 
смотрелся лошадиный табун в 
сотню с лишним голов. Лошади 
возили грузы внутри колхоза, 
не расходуя бензин и солярку, 
которые с каждым днём стано-
вились всё дороже и дороже.

В Новой Криуше полным хо-
дом шла газификация до каждого 
дома за счёт хозяйства. Сегодня 
она завершена. Строились до-
бротные благоустроенные дома. 
Работали поликлиника, боль-
ница, зубопротезный кабинет, 
интернат для ветеранов, детский 
сад, Дом культуры. Одним из 
обязательных участков работы 
для председателя колхоза была 
школа. Недаром он в статусе 
руководителя колхоза стал По-
чётным работником образования 
Российской Федерации. 

В Новокриушанской школе 
действовало школьное прав-
ление, в работе которого при-
нимали участие школьники. 
Работало первое в области 
школьное лесничество. Успе-
вающие старшеклассники по-
лучали стипендию, а учителя 
доплату за кружковую работу. 
Нормой было бесплатное го-
рячее питание, медицинское 
наблюдение за здоровьем и 
развитием школьников.

П о р а ж а л и  д у х о в н о -
нравственная атмосфера и 
культурная жизнь села. Чего 
стоил один только разновоз-
растной, с несколькими соста-
вами детский хор! А вокально-
инструментальный ансамбль! А 
общие праздники села, концер-
ты приезжающих из Воронежа 
коллективов, встречи с гостями 
из других областей! Люди чув-
ствовали заботу о себе, работали 
с желанием и огоньком.

Бакулин был не просто хо-
зяйственным руководителем, 
он был президентом маленького 
острова колхозной жизни среди 
всё круче штормящего океана 
хозяйств московских и питер-
ских хозяев.

Казалось бы, работай и ра-
дуйся. Радуйся сам и неси 

радость людям. Анатолий Ива-
нович попал в поле зрения фе-
деральной власти и прессы. О 
нём писали и говорили. К нему 
приезжали известные в стране 
люди. Да он и сам становился 
всё более заметной фигурой.

Но, как говорят, победы мы 
добываем сами – неприятности 
и поражения нам посылают 
враги или… друзья. Пленум 
Воронежского обкома КПРФ, а 
затем и съезд партии выдвинули 
Бакулина кандидатом в депу-

таты Государственной Думы по 
Павловскому избирательному 
округу.

Бакулину было с чем и зачем 
идти в Думу. Оазис кол-

лективистского благополучия 
в колхозе Ильича и подобные 
ему островки требовали проду-
манной системы поддержки, и 
прежде всего законодательной. 
Ведь всё, что делалось в том же 
колхозе Ильича, держалось на 
доброй воле, энтузиазме и под-
вижничестве самого Бакулина и 
его соратников. Сама идея суще-
ствования подобных хозяйств, 
механизм их деятельности всё 
более противоречили тому, что 
набирало в стране обороты. 
У Бакулина колхоз был цен-
тром не только хозяйственно-
производственной деятель-
ности, а в первую очередь цен-
тром всей социальной, куль-
турной, духовно-нравственной 
и материально-бытовой жизни 
села. В основе лежали общность 
коренных интересов селян, 
единство их производственной 
и повседневно-бытовой жизни. 
Коммунальные начала превали-
ровали над индивидуальными.

Но в жизнь входила другая 
струя. Она по сути дела на-
саждалась сверху. Речь шла и о 
полном сбросе социалки с плеч 
хозяйствующих субъектов, в том 
числе и на селе. Сторонников и 
лоббистов этой идеи и в центре, 
и на местах было хоть отбавляй. 
В области одним из подобных 
запевал оказался Суховерхов, 
пришедший в администрацию 
Шабанова замом по инвести-
циям. На встрече с членами 
бюро обкома КПРФ он после-
довательно проводил эту линию, 
подкрепляя свою мысль тем, что 
ни один здравомыслящий зару-
бежный инвестор не пойдет под 
условия сохранения в хозяйстве 
социально-бытового и жилищно-
коммунального блока.

На бюро разразилась буча. 
Суховерхов от имени админи-
страции предложил программу 
убивания села и тех населенных 
пунктов, которые держались на 
градообразующих предприяти-
ях. Это прекрасно понимало 
бюро обкома, понимал Бакулин, 
понимали «красные председа-
тели» и «красные директора» 
и было даже удивительно, что 
такие идеи пошли из окруже-
ния Ивана Шабанова в первые 
же полгода его пребывания у 
власти.

Бакулин и такие председате-
ли, как он, объективно стояли на 
пути тех, чьи идеи проталкивал 

Суховерхов. Это тоже понима-
ли все. Не случайно Геннадий 
Зюганов в обращении к изби-
рателям Павловского округа 
отмечал: «Среди кандидатов в 
депутаты по Вашему округу есть 
наш товарищ, замечательный 

человек, председатель колхоза 
имени Ильича Калачеевского 
района Анатолий Иванович 
Бакулин.

Даже в эти труднейшие годы 
он сумел сохранить и укрепить 
свое хозяйство, отстоять соци-
альные завоевания Великого 
Октября, нашу культуру, духов-
ные ценности.

Он молод, закален в делах, 
ему предстоит еще долгое время 
бороться за возрождение стра-
ны. Такие бойцы, как Анатолий 
Иванович Бакулин, нужны 
сегодня в Думе».

Избирательная кампания 
началась. Бакулина встре-

чали в коллективах и селах 
на ура. Что было дальше… не 
хочется даже вспоминать. Ба-
кулина просто-напросто сдали. 
Сдали в обмен на удобрения, на 
финансовую поддержку, на лоб-
бирование интересов области. 
Сдали исподтишка, за спиной 
у тех, кто еще совсем недавно 
шел за Шабанова в бой. В ходе 
выборов выплыла и фигура 
Геннадия Селезнева, которого, 
как оказалось, спонсировал на 
выборах Ольшанский.

Логика Шабанова была про-
ста: «Ребята, вы - хорошие люди. 
Бакулин - умница и молодец. Но 
мне нужны свои люди в Центре, 
нужны спонсоры и инвесторы, 
нужны лоббисты и пробивалы. 
А у вас этого ничего нет…».

«Все куплю», - сказало злато. 
Рынок на то он и рынок, что там 
всегда кто-то покупает, кто-то 
продает.

Это было началом конца 
«красного пояса», началом раз-
межевания в руководстве обко-
ма КПРФ. Это было и началом 
глубокого внутреннего кризиса 
Анатолия Бакулина. При всей 
своей внешней суровости в 
глубине души он человек ис-
ключительно впечатлительный, 

ранимый и эмоционально им-
пульсивный.

Бакулин честно и мужествен-
но боролся до конца. Отказался 
от снятия своей кандидатуры, 
от предлагаемых откупных. Он 
достойно выглядел в борьбе и 
фактически победил. Все реши-
лось в Россоши, где не очень-то 
церемонились с тем, как считать 
голоса.

Те же «три-два», которые 
использовались на выборах в 
Думу в 1999 году, повторились 
затем на президентских выборах 
и завершились полным фиаско 
на выборах главы администра-
ции области. «Красный пояс» 
оказался в итоге «красным 
кушаком», сданным в истори-
ческий музей.

Начало так называемых ну-
левых стало для Бакулина 

важной вехой, значение которой 
для него до сих однозначно 
оценить невозможно. Бакулин 
ушел из председателей колхоза 
на главу района. Первой реак-
цией новокриушан на этот шаг 
была обида, такая же, какая бы-
вает у детей, когда из семьи ухо-
дит авторитетный и заботливый 
отец. Многие почувствовали 
себя брошенными.

Надо ли было это делать? 
Надо ли было уходить? Не 
знаю, как кто, но ядро его быв-
шего выборного штаба во главе 
с мудрым А.К.Никифоровым 
от такого шага его пыталось 
отговорить. Не потому, что 
не верили в его способности 
быть главой района. Жизнь 
показала, что способностей у 
него хватило бы и на большее. 
Причина была в другом.

Председатель колхоза - это 
не должность. Это судьба, это 
жизнь, это Божий дар. А Божьим 
даром не разбрасываются.

Да и что такое успех? Кто 
знает имя первого секретаря 
Курганского обкома тех лет, 
когда там работал Терентий 
Мальцев? Кто помнит первого 
секретаря Тульского обкома 
времени председательства Ва-
силия Стародубцева? А уж кто 
возглавлял тот райком КПСС, 
на территории которого ра-
ботал знаменитый Шнайдер, 
наверное, вообще не знает ни-
кто. Кстати, никто не знает и 
названия самого района.

У Бакулина был председа-
тельский Божий дар. Это 

был - Шаляпин русского села, 
Чапаев колхозной деревни. Вот 
почему мы говорили: «Анато-
лий, не иди на район, подумай 
десять раз».

Анатолий Иванович и как 
глава района был на виду. В 
ведущей «пятерке» был и район. 
Верный своему кредо, Бакулин 
начал с внимания к людям. 
Родилась программа духовно-
нравственного развития и вос-
питания, появились договоры 
с воронежскими театрами и 
художественными коллектива-
ми, окрепли связи с епархией. 
Внимание к себе почувствовали 
учителя, работники культуры, 
коллективы художественной са-
модеятельности. С энтузиазмом 
были встречены в районе меры 
против волокиты, бюрократиз-
ма и бездушного отношения к 
людям.

Все вроде бы пошло. Но одно 
«но» все-таки оставалось. Ана-
толию Ивановичу хотелось весь 
район сделать таким, как колхоз 
Ильича, как Новая Криуша. Но 
в районе не те взаимосвязи, не 
те возможности и не те люди. 
Здесь не односельчане, объеди-

ненные общностью судьбы и 
истории. Здесь не поголовные 
знакомцы, знающие все друг о 
друге и знающие лично своего 
председателя, слово которого 
для всех закон. Здесь обоб-
щенные калачеевцы, каждый 
со своим интересом и сам себе 
на уме.

Район - не стихия Бакули-
на. В колхозе он имел имя и 
дело. В районе должность и 
фамилию. В колхозе он был 
отцом-кормильцем. В районе 
- начальником. Пусть внима-
тельным, пусть человечным, но 
начальником. Мы ведь все пом-
ним свою первую учительницу, 
но мало кто помнит директора 
школы той поры. А ведь он мог 
быть золотым человеком.

И, наконец, пожалуй, глав-
ное. В колхозе Ильича не только 
Бакулин, но и каждый колхоз-
ник мог сказать: «И все вокруг 
колхозное и все вокруг мое». Не 
в том смысле, что, что хочу, то и 
сопру, а в том, что вот то общее, 
чем мы все живем. И Бакулин 
задавал здесь тон.

А что в сегодняшнем районе? 
Это - Фомы, это - Кузьмы, это - 
Карпа, а это - Поликарпа. Сегод-
ня все вокруг чужое. Частное. И 
глава-то уже и не патриарх.

Бакулин же был и остается 
личностью ближнего кон-

такта с человеком. Он должен 
всех знать, всех видеть, всех 
охватить делом и словом. Он 
остается поборником колхозной 
общности, колхозного строя 
и колхозного сотрудничества. 
Жизнь, конечно, сегодня другая, 
но от себя не уйдешь.

Каждое время и каждое ме-
сто требуют своих кадров. Я 
несколько раз перечитал вы-
ступление Анатолия Бакулина 
на областном форуме депута-
тов всех уровней от «Единой 
России», которое состоялось  
1 марта 2007 года. Перечитал и 
спроецировал по вертикали и 
горизонтали. 

На момент своего высту-
пления Анатолий Иванович 
работал главой района. Что же 
сказал депутатам всех уровней 
калачеевский глава? Немного, 
но ёмко. 

Вот хотя бы его оценка три-
единой задачи, поставленной 
съездом «Единой России»:

«Возьмем первую задачу – 
сбережение российского народа. 
Она изначально невыполнима 
при сегодняшних министрах 
социально-экономического бло-
ка, которые все делают, чтобы 
она была провалена…

Другой пример – программа 
«Доступное жильё», которая 
разработана так, что правиль-
нее её назвать «Недоступное 
жильё»…

Я не могу согласиться с теми, 
кто поддерживает так называе-
мое плоское налогообложение, 
когда и миллионер, и нищий 
платят одинаковые 13 процен-
тов со своих доходов…». 

Кто в стране был автором 
этих идей, все мы хорошо пом-
ним…

Думается, что именно тогда,  
1 марта 2007 года, Анатолий 

Иванович попросил себе «пи-
столет с одним патроном».

Он родился в русском селе, 
рос в нем и прирос к нему каж-
дой клеточкой своей души и 
своего тела. Его девиз: «Спасем 
село - спасем Россию» - был не 
просто предвыборным лозун-
гом, удачно найденным ходом.

Это была его сокровенная 
мечта. Хлебороб до мозга ко-
стей, он не мыслит себя без 
земли и без России. Земля - его 
боль и радость. Она дала ему 
все, что только есть у человека. 
Он отдал ей все свои внутрен-
ние силы и ресурсы.

Бакулин счастливый чело-
век. Он идет по родной земле, 
обильно политой потом его 
дедов и прадедов. Идет в седь-
мой десяток - в пору мудрости 
и духовной зрелости.

Боль и радость Анатолия Бакулина
личности | Судьба не раз пыталась жестоко сломать мудрого хозяйственника. Но он выстоял, несмотря ни на что

Анатолию Бакулину – шестьдесят.  
Как быстро летит время!

С Бакулиным мы впервые встретились в далёком девя-
ностом году, когда узнал, что в Калачеевском районе 
есть председатель колхоза Анатолий Иванович Баку-
лин, 38 лет отроду, заслуживший народное прозвище 
«железный» за требовательность к себе и другим, за 
нежелание понимать, что есть какие-то причины рабо-
тать спустя рукава.

CпраВка «коММуны»
 анатолий Бакулин родился 13 октября 1952 года в селе 
новая криуша калачеевского района. Заслуженный 
работник сельского хозяйства россии, почетный работник 
образования рФ, почетный профессор Воронежского 
государственного аграрного университета, лауреат премии 
«Золотой фонд Воронежской области».
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Успел…
Студент пятого курса Академии мерчендайзерных наук Ар-

кадий Наседкин горел синим пламенем. До начала госэкзамена 
по сетевому маркетингу оставались какие-нибудь полчаса, а у 
него даже не было денег на такси: вчерашний поход в ночной 
клуб сожрал остатки стипендии и всё то, что прислали ему на 
месяц родители-бизнесмены.

По счастью, на остановке уже стоял «социальный автобус», 
в котором пенсионеры по утрам объезжали рынки города, 
пользуясь тем, что проезд в нём был бесплатным. Вообще-то 
Аркадий предпочитал ездить на платном, поскольку в «халяв-
ном» его постоянно сгоняли с места, но выбора не было.

Броском вперёд студент-пятикурсник «достал» автобус и 
уже было собрался зайти внутрь него через переднюю дверь, 
как та захлопнулась, успев слегка щелкнуть его по носу.

«Ишь ты, принципиальный!» – подумал Аркадий и потру-
сил к задней двери, которая оставалась открытой.

Но лишь только он приблизился к ней, как та со скри-
пом закрылась, сильно двинув его по плечу. Зато открылась 
передняя.

«Да ты, батенька, играть со мной вздумал!» – всерьёз 
разозлился студент и, стартовав так, что заискрили подошвы, 
метнулся к передней двери.

На этот раз ему удалось-таки войти в салон, хотя и частично. 
В то время как голова и верхняя часть туловища пятикурсника 
уже могли насладиться теплотой «помещения», вторая его 
половина вместе с ногами продолжала оставаться на улице, 
на которой уже начинал накрапывать дождь.

– Ты что ж это делаешь, гад! – заорал он так, что подпрыг-
нула даже бабка на переднем сиденье, которая считала себя 
глухой от рождения. 

Гад, он же водитель, открыл дверь и, дождавшись момен-
та, когда студент отпрянет, тут же её захлопнул – очевидно, 
салочки были любимой игрой его детства. Мало того, словно 
издеваясь над обнищавшим за ночь студентом, он отъехал пару 
десятков метров и, остановившись, открыл обе двери.

– Ну, ладно, – заскрипел зубами Альберт и кинулся к ав-
тобусу с такой прытью, как если бы из того на него вылили 
ведро помоев. 

Но реакция водителя оказалась быстрее, чем его ноги. К 
тому моменту, как Наседкин поравнялся с автобусом, у по-
следнего уже были плотно закрыты все входы.

– Ах, ты так? – взревел взбешённый студент и со всей 
силы ударил ногой в то место, где у автобуса должен был на-
ходиться мотор, – мотор заглох. По крайней мере, это можно 
было понять из короткого комментария водителя, который 
неожиданно появился на улице с монтировкой в руках.

И хотя преддипломник больше всего любил общаться  
«ВКонтакте», в данном случае такое общение показалось ему 
неуместным, поэтому он предпочёл дать дёру.

Когда метров через пятьсот Аркадий сбавил ход и огля-
нулся, то водителя уже не было видно – судя по всему, его 
поглотила толпа, состоящая сплошь из взволнованных пас-
сажиров автобуса, которая с каждой секундой неумолимо 
приближалась к нему. 

Набрав в грудь побольше воздуха и на ходу скинув туфли, 
будущий мерчендайзер резко набрал скорость и уже через семь 
с половиной минут был на месте – за четверть часа до начала 
государственного экзамена по сетевому маркетингу.

Всё относительно
В ночь на субботу мне приснился удивительный сон – на-

чальство повысило мне зарплату. Но лишь только оно – на-
чальство – собралось озвучить новую цифру оклада, как 
раздался звук бормашины, который с детства вызывал у меня 
искреннее отвращение.

«Какая бормашина? Какой больной зуб?» – силился понять 
я, но, так ничего и не поняв, проснулся. 

За окном светило солнышко и пели птички, но всю эту 
идиллию заглушал звук «отбойного молотка», с которым 
какой-то шахтёр пробивался в мою забой – квартиру.

С трудом продрав глаза, я посмотрел на часы – было без 
пяти минут девять, так что скандал в качестве решения про-
блем отпадал. 

«С другой стороны, когда ещё, как не в субботу с утра, ново-
сёлам обустраивать свою квартиру», – подумал я, вспомнив, 
как сам полтора дня пробивал в панели отверстие для гвоздя, 
на котором сейчас покоится семейный портрет. 

Однако через несколько минут звук от завывающей дрели 
стал нестерпимым. Чтобы заглушить его, я включил телевизор 
погромче и принялся слушать концерт рок-музыки, которую 
обычно терпеть не могу. Но не успели музыканты доголосить 
даже песню, как в квартиру позвонили.

– Чем обязан? – поинтересовался я у интеллигентного 
вида гражданина лет сорока и в пижаме, стоящего на пороге 
в смущённой позе.

– Дело в том, – замялся мужчина, – что ваш телевизор 
мешает моим детям спать. Не могли бы вы сделать его звук 
потише.

– Видите ли, – так же вежливо пришлось ответить мне. – 
Я бы с удовольствием это сделал, но мне кажется, что ваши 
дети не спят вовсе не от моего телевизора, а от работающей за 
стенкой дрели. Обратитесь по этому поводу к соседям... 

И дал понять, что разговор исчерпан.
Мужчина удалился. А я пошёл на кухню пожарить яичницу, 

поскольку под такой концерт для дрели с оркестром больше 
всё равно ничего в рот не полезло бы.

Но едва я прикоснулся к глазунье, как в дверь опять по-
звонили.

– Ну, что ещё? – спросил я уже менее вежливо у всё того 
же, переминающегося с ноги на ногу, мужчины.

– Вы меня, ради Бога, простите, – потупил глаза тот, – но 
дело в том, что я только что разговаривал со своими детьми. 
Они говорят, что как раз дрель-то им и не мешает спать, а 
мешает именно ваш рок-концерт.

– Хорошо, – сказал я, которому тоже надоела вся эта му-
зыка. – Сейчас я решу данный вопрос.

И захлопнув дверь, пошёл одеваться, чтобы сообщить ново-
сёлу о том, что он не прав.

Дабы меня услышали, мне пришлось не звонить в соседскую 
дверь, а пинать её, но когда после десятого или одиннадцатого 
пинка ту открыли, я едва не потерял дар речи: на пороге стоял 
только что навестивший меня мужчина, а в руке у него была 
та самая дрель.
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Фаина Мания

К этой дате на территории за-
поведника были проведены зна-
чительные ремонтные работы. В 
частности, гостям представили 
первую из нескольких заплани-
рованных здесь экологических 
троп «Заповедная сказка», ко-
торая оборудована в том числе 
и для людей с ограниченными 
физическими возможностями. 
Здесь все желающие могут по-
знакомиться с животным и рас-
тительным миром заповедника, 
отдохнуть от городской суеты 
или поучаствовать в различных 
экологических играх на специ-
ально отведенных для этого пло-

щадках. Состоялось и открытие 
парка «Ёшкины дорожки». 

На пресс-конференции, про-
шедшей в рамках мероприятия,  
обсуждались вопросы развития 
экотуризма в Воронеже. Группа 
молодых специалистов пред-
ставила самый большой проект, 
который разрабатывается в на-
шем городе. 

- Задача, которая стоит перед 
нами – это связать заповедник 
с городом, - объяснил гостям 
координатор проекта Алексей 
Саниев. – Другими словами, 
мы планируем сделать специ-
ально оборудованную эколо-
гическую тропу. В городе уже 
есть подобная, которая ведет 

от Рамони до Воронежа по 
живописнейшим местам. Но 
она мало кому известна и едва 
прослеживается. 

Участники проекта плани-
руют обозначить тропу в тури-
стических организациях и на 
сайтах, организовать экскурсии 
по различным культурным и 
археологическим памятникам, 
которых в Воронеже немало. 

Обсуждался и вопрос при-
дания заповеднику статуса 
«Национального парка». 

- Ранее с губернатором Алек-
сеем Гордеевым шла речь о воз-
можности введения охранного 
статуса территории, - проком-
ментировала главный референт 

по охране окружающей среды 
и природопользованию Во-
ронежской области  Надежда 
Стороженко. – Он предложил 
разбить разработку плана на 
два этапа. Во-первых, сначала 
ввести объекты заповедника 
в статус «Памятник культуры 
регионального значения», а 
затем уже – и «Национального 
парка». 

Помимо этого, директор 
Воронежского государствен-
ного природного биосферного 
заповедника Александр Попов 
рассказал о возможном объеди-
нении заповедников ЦФО, 
чтобы создать «Ассоциацию 
заповедников». 

По заповедной тропе
Экология | В центральной усадьбе Воронежского заповедника  
состоялся праздник, приуроченный к Международному дню туризма 

вести
Станет новым старый парк

В селе Верхний Мамон заканчивается реконструкция 
главного места отдыха мамонцев - парка «Песни над Доном». 
Стоимость работ - 3 миллиона 320 тысяч рублей. Уже сделаны 
ступени и пандусы с перилами, ограждения, смонтирована 
площадка для игр и командных видов спорта. На танцевальной 
площадке установлена новая ограда, на помещении для аппа-
ратуры заменена крыша, фасад обшит корабельной доской. 
Заказаны скамейки для отдыха, урны, вазоны. Их установят в 
ближайшее время. Помогают навести порядок и коллективы 
местных организаций и предприятий. За два дня вышли на 
работу триста человек. Строители обещают уложиться в на-
меченные сроки – к 31 октября. 

Величие и красота в объективе 
Выставка фотохудожника Павла Насонова прошла в во-

ронежской библиотеке №44. Около 50 работ, посвящённых 
Санкт-Петербургу и объединённых общим названием «Ве-
личие и красота Санкт-Петербурга в фотообъективе», были 
представлены вниманию посетивших её. Павел Сергеевич уже 
не в первый раз представляет свои работы на суд посетителей 
библиотеки. Он готовит лекции и сообщения на тему истори-
ческих мест не только Воронежа, но и других уголков России, 
запечатленных его фотообъективом. 

Тамара Гашимова, василий Черноусов. 
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СПОРт ЗА Неделю поздравительная открытка
В одном из стихотворений Андрея Дементьева есть  

замечательные строчки: «Я живу открыто, как мишень  
на поле». Именно так с полным правом может сказать о себе

Анатолий Иванович  
БАкулИн,

которому сегодня, 13 октября, исполняется 60 лет 
Потомственный хлебороб, Анатолий Иванович целиком 

посвятил себя земле и людям. Его звезда ярко взошла на 
рубеже прошлого и нынешнего столетий, когда возглавляе-
мый им колхоз имени Ильича был известен на всю страну, 
а тысячи избирателей Воронежской области отдавали ему 
предпочтение и связывали с именем Бакулина надежды на 
достойную жизнь и социальную справедливость в обществе. 
И даже предательства не сломили духа Анатолия Бакулина. 
Точно так же, как в том же стихотворении: «В скольких 
бедах выжил, в скольких дружбах умер!». Он и сегодня 
остаётся поборником правды, совести, ответственности за 
завтрашний день русского села.

Крепкого Вам здоровья, уважаемый юбиляр, семейного 
благополучия, счастья! Будьте и впредь, как доблестные бо-
гатыри, защитником русской земли, и пусть в конце концов 
нам с Вами улыбнётся радость победы!

                                                                  Друзья.
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слуховые
аппараты
аудиограмма, компьютерный подбор
и настройка, консультации специалиста
Плехановская, 66 б,  тел. 23-07-319
Московский пр-т, 80,  тел. 22-47-966

крупнейшая в россии cеть 
центров хорошего слуха
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СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего  

собрания акционеров ОАО «Завод ЖБИ № 2»
 Открытое акционерное общество «Завод железобетонных 

изделий № 2»
Место нахождения общества: 394038, г. Воронеж, ул. До-

рожная, 13.
Внеочередное общее собрание акционеров проводится в форме 

собрания (совместное присутствие).
 
Собрание состоится 5 ноября 2012 г. в 10 час. 00 мин. местного 

времени.
Место проведения собрания: г. Воронеж, ул. Дорожная, 13 

(здание заводоуправления).
Время начала регистрации участников собрания:  8 час. 30 мин. 

5 ноября 2012 г. местного времени по месту проведения собрания.
  Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном 

общем собрании акционеров, составлен по данным реестра 
владельцев именных ценных бумаг общества по состоянию на 
11 октября 2012 г.

ПОвЕСткА дНя  
внеочередного общего  
собрания акционеров

1. Об одобрении сделки, в которой имеется заинтересован-
ность по предоставлению АКБ «НРБанк» (ОАО) поручитель-
ства Общества в обеспечение исполнения обязательств ООО 
«Алмира».

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
акционерам при подготовке и проведении внеочередного общего 
собрания акционеров, можно ознакомиться с 16.10.2012 года по 
адресу: 394038, г. Воронеж, ул. Дорожная, 13 (здание заводоуправ-
ления), в рабочие дни с 8 час. 30 мин. до 12 час. 00 мин., кабинет 
№ 208. Телефон для справок: 8 (473) 263-86-64.

По требованию лица, имеющего право на участие во внеочеред-
ном общем собрании акционеров, общество предоставляет копии 
запрашиваемых документов в течение 5 дней с даты поступления 
в общество соответствующего требования за плату в размере  
3 руб. 00 коп. за 1 лист ксерокопии.

Участнику внеочередного общего собрания акционеров не-
обходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удосто-
веряющий личность, а для представителя акционера — также 
доверенность на право участия во внеочередном общем собрании 
акционеров и (или) документы, подтверждающие его право дей-
ствовать от имени акционера без доверенности.

Совет директоров ОАО «Завод ЖБИ № 2». 
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иван ПаВелЬеВ, 
директор Федерального бюджет-
ного учреждения «Государствен-
ный региональный центр стандар-
тизации, метрологии и испытаний 
в Воронежской области» 

Современная высококонку-
рентная экономическая среда 
заставляет производителей 
товаров и услуг во всем мире 
искать пути для повышения 
эффективности производ-
ственных и деловых процессов, 
не снижая при этом уровня 
безопасности жизни или здо-
ровья людей, экологической 
безопасности, безопасности 
жизни или здоровья животных 
и растений.

Международная организа-
ция по стандартизации (ИСО) 
и Международная электро-
техническая комиссия (МЭК), 
Международный союз электро-
связи (МСЭ) отмечают, что 
обеспечение повышения эффек-
тивности производственных и 
деловых процессов стандартами 
позволяет компаниям конкури-
ровать на глобальном уровне, 
выпускать товары быстрее, для 
большего количества рынков, с 
меньшими издержками.

В ежегодном Послании к 
Всемирному дню стандартов 
руководители международных 
организаций по стандартиза-
ции особо отметили значение 
использования международ-
ных стандартов для повышения 
эффективности производства 
продукции, работ (процессов) 
и услуг, устранения барье-
ров в торговле и содействия 
международному научно-
техническому сотрудничеству.

В нашей стране одним из 
ключевых элементов государ-
ственной политики является 
национальная система стан-
дартизации. От её эффектив-
ности в значительной степени 
зависит успешность действий 
федеральных органов испол-
нительной власти в важнейших 
направлениях, определяющих 
развитие государства.

Национальная система стан-
дартизации содействует созда-
нию условий для достижения 
высокого качества жизни на 
всей территории РФ, усилению 
позиций Российской Феде-
рации как одной из ведущих 
в экономическом отношении 
стран.

В перспективе националь-
ная система стандартизации 
должна использовать лучшие 
достижения международной 
стандартизации, при этом оста-
ваясь эффективным инстру-
ментом защиты национального 
рынка, национального произ-
водителя и национального по-
требителя от недобросовестной 
конкуренции.

Участие национальной си-
стемы стандартизации в раз-
витии системы межгосудар-
ственных стандартов (ГОСТ) 
в рамках Межгосударственного 
совета по стандартизации, 
метрологии и сертификации 
(МГС СНГ) является важ-
нейшим и перспективным 
направлением деятельности, 
поскольку межгосударствен-
ные стандарты должны стать 
основными документами по 
стандартизации, обеспечи-
вающими исполнение активно 
разрабатываемых техниче-
ских регламентов Таможенного 
союза (ТС). 

 Отечественная стандарти-
зация имеет огромный опыт 
в разработке и применении 
стандартов, способствующих 
повышению эффективности 
производственных и деловых 
процессов. В обращении по 
случаю Всемирного дня стан-
дартов 2012 года руководитель 
Росстандарта Г. Элькин отметил 
особую роль национальных 
стандартов и их гармониза-
ции с межгосударственными и 
международными стандартами 
в достижении технического со-
вершенства, инновационности 
оборудования, в решении про-
блем модернизации, энергоем-
кости и энергоэффективности.

В 2011 году было принято 
1600 документов по стандарти-

зации. Практика стандартиза-
ции подтверждает, что вопросы 
качества, надежности, энерго-
эффективности, эргономики, 
совместимости и т.д., которые 
регламентируются стандар-
тами, крайне востребованы 
реальным сектором экономики. 
Именно они являются инстру-
ментом повышения конкурен-
тоспособности отечественной 
продукции, что особенно важно 
для производителей в связи с 
вступлением России в ВТО.

 С 1 января 2012 года с нача-
лом полномасштабного функ-
ционирования таможенного 
союза существенно активизи-
ровались работы по межгосу-
дарственной стандартизации. 
Основной объем этих работ 
выполнялся Российской Феде-
рацией. Из 490 утвержденных в 
2011 году межгосударственных 
стандартов 449 подготовлены 
Россией. 

Для защиты интересов оте-
чественной промышленности 
очень важно сохранить веду-
щую роль российских специа-
листов в межгосударственной 
стандартизации.

На территории Воронеж-
ской области единственной 
организацией, оказывающей 
государственные услуги юри-
дическим и физическим лицам 
в сфере технического регули-
рования, обеспечения единства 
измерений и стандартизации в 
соответствии с действующим 
законодательством, являет-
ся Федеральное бюджетное 
учреждение «Государственный 
региональный центр стан-
дартизации, метрологии и 
испытаний в Воронежской 
области» (ФБУ «Воронеж-
ский ЦСМ»). Центр оснащен 
современным оборудованием, 
обладает разносторонними 
информационными ресурса-
ми и квалифицированными 
специалистами, которые всег-
да готовы оказать помощь и 
поддержку предприятиям и 
организациям области в ре-
шении вопросов технического 
регулирования, обеспечения 
единства измерений, в том 
числе в обеспечении повы-
шения эффективности произ-
водственных и деловых про-
цессов. ФБУ «Воронежский 
ЦСМ» оказывает действенную 
помощь воронежским вузам в 
подготовке студентов по спе-
циальностям «Стандартизация 
и сертификация», «Стандарти-

зация и метрология». Центр 
является лауреатом конкурса 
на лучшую информационную 
службу в системе органов 
Росстандарта.

Фонд нормативной доку-
ментации ФБУ «Воронеж-
ский ЦСМ» содержит более 
22 тысяч межгосударственных, 
национальных, международ-
ных стандартов, другой НД 
и методическую литературу. 
Фонд постоянно обновляется и 
актуализируется на основании 
данных, полученных из офици-
альных источников. 

Центр является единствен-
ной организацией на терри-
тории Воронежской области, 
имеющей право обеспечивать 
заказчиков копиями нацио-
нальных и межгосударственных 
стандартов, которые являются 
официальными документами, 
защищенными от несанкцио-
нированного тиражирования. 

Специалисты центра прово-
дят консультации по вопросам 
действующего законодатель-
ства в области технического 
регулирования, обеспечения 
единства измерений, стан-
дартизации и менеджмента 
качества, активно участвуют 
в проведении конференций, 
семинаров, конкурсов, вы-
ставок, 

В решении поставленных 
перед центром задач большую 
роль играет активное взаимо-
действие с федеральными орга-
нами исполнительной власти, 
правительством Воронежской 
области, а также со средствами 
массовой информации.

Традиционно во Всемирный 
день стандартов на всей тер-
ритории России и за рубежом 
проводятся мероприятия, при-
званные привлечь внимание 
общественности к деятельно-
сти по стандартизации и отдать 
заслуженную дань уважения 
десяткам тысяч специалистов, 
посвящающих свою жизнь и 
профессиональное мастерство 
ответственной и необходимой 
деятельности.

От имени коллектива ФБУ 
«Воронежский ЦСМ» поздрав-
ляю всех специалистов, актив-
но участвующих в проведении 
работ по стандартизации и 
пропаганде ее идей, с Всемир-
ным днем стандартов, и желаю 
неиссякаемого оптимизма, 
дальнейших успехов в про-
фессиональной деятельности, 
здоровья и благополучия. 

К высокому качеству
14 октября – всемирный день стандартов

ежегодно с 1970 года 14 октября мировая обществен-
ность широко отмечает всемирный день стандартов. 
Это событие символизирует признание возрастающей 
роли стандартов в развитии экономики, в обеспечении 
интересов промышленности, торговли, управляющих 
структур и потребительских движений. Девиз всемирно-
го дня стандартов 2012 года – «Меньше потерь  – лучше 
результаты. стандарты повышают эффективность».

КРИМИНАл
порнография на потоке

Сотрудники МВД задержали 37-летнего 
жителя Советского района. По данным опе-
ративников, мужчина делал почтовую рас-
сылку DVD-дисков и размещал в Интернете 
рекламу порнографии. 

У него нашли и изъяли несколько 
системных блоков и ноутбуков, 288 упа-
кованных и готовых к отправлению DVD-
дисков порнографического содержания. 
Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД 
России по Воронежской области, мужчина 

признал свою вину и сознался, что за-
нимался распространением порнографии 
уже несколько лет, но ничего незаконного 
в своих действиях не видел. По данному 
факту возбуждено уголовное дело.

незаконные игры
Жителю Павловска за незаконную орга-

низацию и проведение азартных игр судом 
назначено 200 часов обязательных работ.

Как установлено судом, в начале сентя-
бря 2011 года Дмитрий Токарев арендовал 

три нежилых помещения в селе Лосево 
Павловского района, куда поставил  ком-
пьютерную технику, оборудованную 
игровыми платами с установленными про-
граммами для проведения азартных игр. 
Под вывеской «Интернет-кафе» игровые 
клубы работали круглосуточно пять меся-
цев. За указанный период Токарев получил 
доход в сумме более 4 миллионов рублей.  
Как сообщает прокуратура Воронежской 
области, игровое оборудование изъято и 
подлежит уничтожению.

Евгения ДВОРНИКОВА.

ОтвЕты НА СкАНвОрд (5 ОктяБря) 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Ламантин. Эфа. Волонтер. Кашпо. Орда. Пион. Тлен. Пенка. Гаер. Гнев. Тавро. Раунд. Узор. Регата. Чукча. Овен. Палица. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Этикет. Речь. Лента. Лаваш. Ушко. Пингвин. Драп. Алоэ. Петр. Опера. Угол. Татарин. Визави. Докер. Отец. Нирвана. Охрана.
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победное начало
На этой неделе взял старт очередной чемпионат 
России по волейболу среди женских команд Высшей 
лиги «А». Соперницами ВК «Воронеж» будут десять 

коллективов: «Автодор-Метар» (Челябинск), «Сахалин» 
(Южно-Сахалинск), «Индезит» (Липецк), «Ленинградка» 
(Санкт-Петербург), «Спарта» (Нижний Новгород), «На-
дежда» (Серпуховский район), «Локо-Ангара» (Иркутск), 
«Обнинск» (Калужская область), «Хара Морин» (Улан-Удэ) и 
«СДЮШОР-Экран» (Санкт-Петербург). По сравнению с про-
шлым сезоном число участников сократилось на одну команду 
– из-за финансовых проблем прекратил своё существование 
пензенский «Университет-Визит». Изначально планировалось 
участие в Высшей лиге «А» хабаровского «Самородка», но 
впоследствии вместо него был заявлен «Сахалин». Как гово-
рится, час от часу не легче, ведь перелёт на Дальний Восток для 
клубов из европейской части страны нелёгок как физически, 
так и материально.

В первом туре ВК «Воронеж» принимал на своей площадке 
коллектив из Обнинска. Силы соперников оказались не рав-
ны – хозяйки площадки отпраздновали две победы. В первой 
игре со счётом 3:0 (25:19; 25:9; 25:22), во второй – 3:1 (25:17; 
25:21; 14:25; 25:23).

В грядущий уик-энд подопечные Левона Джагиняна на 
площадке воронежского спорткомплекса «Кристалл» будут 
принимать подмосковную «Надежду».

«Бронза» из австралии
В эти дни в австралийском городе Аделаида проходит 
первенство мира по прыжкам в воду среди юниоров. 
В состав российской команды вошли пять юношей и 

девять девушек, среди которых два представителя столицы 
Черноземья - Елена Черных и Екатерина Уколова. Всего в 
Австралии будут разыграны 14 комплектов наград в двух воз-
растных категориях – юниорской и юношеской. В прыжках с 
метрового трамплина Елена Черных вышла в финал с пятым 
результатом, но догнать тройку призёров в итоге не смогла. 
В этой дисциплине россиянка Мария Полякова выиграла 
«серебро», уступив меньше двух баллов китаянке Лю Хайся. 
«Бронза» - у ещё одной представительницы Китая Си Яцзи.

А первого успеха воронежские спортсменки добились в син-
хронных прыжках с трёхметрового трамплина. Дуэт Черных-
Уколова занял третье место, пропустив вперёд спортсменок из 
Китая и Великобритании. Отметим, что «бронза» первенства 
мира пока что лучший результат в спортивной карьере Елены 
Черных и Екатерины Уколовой.  

«химик-россошь» – в финале
Россошанцы вышли в финал Кубка МОА «Черно-
земье». Их первый полуфинальный поединок против 
команды «Госуниверситет-Орёл» закончился с раз-

громным счётом 4:0, что оставляло мало шансов сопернику 
в ответной игре. Имея хороший задел, «химики» не стали 
отсиживаться в обороне и в Орле, хотя пропустили гол в свои 
ворота уже на третьей минуте встречи. Зато потом шесть точ-
ных выстрелов Глушкова (дважды), Свеженцева, Кокорева, 
Рощепкина и Ряховского заставили капитулировать оборону 
хозяев поля. А общий итог двухраундового противостояния 
в полуфинале - 10:1 в пользу «Химика-Россошь»! Соперник 
по финалу должен определиться чуть позже – им станет ФК 
«Елец» или новомосковский «Химик». И если в Кубке дела у 
россошанцев пока складываются вполне успешно, то в первен-
стве МОА «Черноземье» их болельщики ждут совсем других 
результатов. Подопечные Владимира Мусияченко словно идут 
по неизвестно кем выстроенному графику, чередуя победы и 
поражения. Ничьи в этом «графике» не предусмотрены. Вот 
и в очередной раз россошанцы в гостях разгромили дублёров 
белгородского «Салюта» - 5:2, а затем со счётом 1:2 уступили 
«молодёжке» орловского «Госуниверситета». Именно той ко-
манде, которой в Кубке «отгрузили» десять мячей.

А дублёры «Факела» на своём поле умудрились проиграть 
резервистам ФК «Калуга» со счётом 0:2. И это при том, что поч-
ти половину состава воронежцев составляли игроки из «осно-
вы», что не противоречит регламенту соревнований. После игр 
тринадцатого тура «Химик-Россошь» расположился на пятом 
месте в турнирной таблице, а «Факел-М» – на девятом. 

Бороться и побеждать!
В Ельце прошло первенство спортивного общества 
«Локомотив» по самбо среди юношей 1996-1997 годов 
рождения, победители которого получили путёвки на 

первенство России. Право выступить на главном юношеском 
турнире страны завоевали два представителя Таловского 
района. 16-летний Алексей Хрипко одержал верх в весовой 
категории до 84 кг. Он тренируется в посёлке Новая Чигла 
под руководством своего отца - Валерия Хрипко. «Серебро» 
в этой весовой категории досталось ещё одному представи-
телю таловской ДЮСШ Вагифу Хачатряну, который ещё в 
апреле на первенстве ЦФО завоевал путёвку на первенство 
страны. Второе «золото» в копилку сборной Воронежской 
области в весовой категории до 50 кг завоевал воспитанник 
ДЮСШ №19 Антон Безкоровайный (тренер - Евгений Са-
рычев). Кроме них на первенство страны в Самарскую об-
ласть отправятся Ян Битюков (СДЮСШОР №33) и Артём 
Кастырин (Семилукская ДЮСШ), одержавшие победы на 
первенстве ЦФО.

А в Воронеже прошло первенство Центрального федераль-
ного округа по вольной борьбе среди юношей 1997-1998 годов 
рождения. Победители и призёры соревнований получали 
право выступить на юношеском первенстве России, которое 
состоится в середине октября в Раменском. В первенстве 
ЦФО приняли участие 195 юных спортсменов, из которых 
почти четверть представляли столицу Черноземья. Но лишь 
шестнадцать воронежцев завоевали награды и путёвки на 
юношеское первенство России.

кипят нешуточные страсти
На финишную прямую выходит первенство Воронеж-
ской области по футболу среди команд второй группы, 
в котором принимают участие двенадцать коллективов. 

Участникам турнира осталось провести всего два тура. Не-
плохие шансы на успех имеет клуб «Лиски-Сахар», ушедший 
в отрыв от ближайшего преследователя на четыре очка. Уже 
сегодня, в случае победы над нововоронежским «Атомом НВ 
АЭС», представитель Лискинского района досрочно застолбит 
за собой первое место. А за «серебро» и «бронзу» ведут от-
чаянную борьбу три клуба - «Спартак» (Россошь), «Барс-1» 
(Бобров) и «Выбор-Курбатово-Д» (Нижнедевицкий район). А 
вот команды, которые не могут похвастаться своими турнир-
ными показателями, нередко «отличаются» в чём-то другом… 
В последнем туре занимающий пятое место «ГМЗ-Ритм» из 
Грибановки разгромил с крупным счётом богучарский «Темп» 
- 8:2. И когда уже раздался финальный свисток и команды на-
правились в раздевалки, игрок «Темпа» Алексей Сахно нанёс 
удар рукой главному арбитру, видимо, посчитав того главным 
виновником разгрома своей команды. Теперь грубияну грозит 
длительная дисквалификация.

Леонид ХРУЩЁВ.
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